

EL PAÍS

Diario liberal é independiente

Director y editor responsable: MANUEL GONZALEZ Z.

AÑO I

San José, 19 de Septiembre de 1901

Número 188

Dijo el Licenciado D. Ascensión Esquivel

«Alejado de la política desde hace mucho tiempo, lo resuelto por los delegados de la Transacción, no ha podido menos de causarme sorpresa. Aceptaría la candidatura para la cual los delegados de la Transacción me proponen, pero solamente en el caso de que mi nombre fuera aceptado de un modo general por todo el país: mi único anhelo es servir á Costa Rica, pero desde luego no creo que pueda servirse de manera alguna sino de acuerdo con la mayoría de los costarricenses.

No quiero hacer política de círculo, sino política amplia, abierta y nacional. El único camino para mí posible es el de la legalidad. Si á la generalidad del país no es grato mi nombre, no habrá medio posible de que llegue yo al Poder.

No tengo ninguna ambición como no sea la de servir lealmente á Costa Rica, y si el país en general no mira con buenos ojos mi candidatura, me quedaré tan tranquilo y tan alejado de la política militante, como he permanecido desde mi corta estada en el Poder. No quiero que mi nombre sirva para dividir: todo mi deseo sería poder desarrollar una política nacional en que todos los hombres honrados y de valer, de cualquier orden político ó religioso, tuvieran participación en el Gobierno. Debe tenerse en cuenta que si llego al Poder como resultado de una transacción, mi política tendrá que ser de armonía, de paz y de olvido. El 89, el 94 y el 98, deben olvidarse por entero, para abrir la puerta á una nueva era de concordia y de libertad; y si no es así, no entro. Quien espere de mí venganzas y complacencias ilegales, que no me siga.

Por lo demás, no me estimo candidato todavía, pues no es posible que me considere así, antes de oír un número tal de personas de todos los círculos, que hagan viable la candidatura. No estoy pues tratando de formular programa, sino que, sencillamente accedo á los deseos de Uds., que quieren conocer mi opinión y mi actitud, que no tengo por qué ocultar, sobre los puntos de que me hablan.»

Preguntado cuál sería su actitud en cuestión religiosa nos dijo:

«Me parece que con lo expuesto antes, queda determinada. El mayor respeto á la opinión pública y el acatamiento más absoluto á la ley, sería la norma de mi conducta en ese sentido, como en todos los demás.

Siendo la religión católica la de los costarricenses, merece de todo gobernante, quien quiera que sea, todo respeto y tiene derecho perfecto á que se le tribute. Por tanto mis deberes oficiales como mis opiniones particulares me mantendrían en la resolución de garantizar á la Iglesia todo el acatamiento y el apoyo compatibles con la

ley. Con respecto á la pregunta de ustedes sobre designación de la persona que ha de suceder al Ilmo. Sr. Thiel, no tengo que decir sino que, conforme lo expuesto, caso de llegar yo á la Presidencia y de tenerse que tratar ese asunto durante mi período, buscaría mis inspiraciones en el sentimiento del Clero, seguro como estoy de que éste habrá de escoger en todo caso persona que por su ilustración y virtudes pueda ocupar dignamente la Sede, que á tanta altura supo colocar el señor Thiel y que sea el más interesado en la paz y esplendor de la Iglesia.»

A la pregunta que le dirigimos sobre sus opiniones en cuanto á las elecciones que hubieran de verificarse durante su período, expuso:

«Si yo llegara al Poder respetaría como la más sagrada de las garantías la libertad absoluta del sufragio; y cualesquiera que fueran mis simpatías personales, jamás coacción de ninguna especie, mientras yo permaneciera en el Poder, entraría esa libertad y solemnemente puedo asegurar que al concluir los cuatro años del período constitucional, si á mí me corresponde la alta honra de regir durante ellos los destinos de la República, habría la más absoluta y franca libertad para la elección de quien debiera sucederme y ni aún me permitiría siquiera mostrar simpatías por persona ni círculo alguno y aunque la elección favoreciera al círculo más opuesto á mis tendencias ó á la persona menos grata para mí particularmente, á ese círculo ó á esa persona entregaría satisfecho y sin amargura el poder, orgulloso de haber contribuido con todas mis fuerzas al afianzamiento de las instituciones republicanas.

(De El Tiempo)

Crisis económica

Contestación á Don Florencio Castro

Definir y concretar lo que se va á discutir, es indispensable para llegar á una solución pronta y evitar trabajo, tiempo y paciencia. Por esta razón, aunque parezca inoportuno, me voy á permitir hacer la siguiente relación:

En el grupo del estudio de las ciencias, que constituyen el saber humano, está la Sociología; de ésta se desprende el estudio de otras ciencias, entre las cuales está la Política y la Economía Política, cuyas ciencias aunque se estudian por separado, se ligan mucho una con otra.

La Economía Política, que tiene por objeto estudiar las leyes y los fenómenos á que está sujeta la producción de la riqueza de las Naciones, por una parte, toma en cuenta la manera como está formada la conciencia de los individuos á este respecto, —la cual es susceptible de evolución,— y la que consiste en el deseo de su bien y el de adquirir; cuyo deseo parece no existir sin la garantía de la propiedad, ni ésta

puede existir sin la equidad, la libertad y la moral; y por el otro lado, aprecia la parte mecánica de la economía del organismo social, consistente en la división del trabajo, las funciones de la moneda y de las diferentes combinaciones que se hacen para conseguir la mayor eficacia en la producción, es decir, conseguir la mayor producción con el menor esfuerzo posible.

De la unión de esas partes, que es lo que constituye la vida del organismo social, resulta: que unos hacen sus estudios dándole mayor importancia á la primera, que es la intelectual ó moral; otros á la inversa, dándole más importancia á la parte física; y otros, tomando en cuenta ambos conceptos con imparcialidad.

De allí procede, á mi modo de pensar, lo que ha dado lugar á la formación de las diferentes escuelas económicas llamadas Clásica ó Liberal, Católica, Matemática, Cooperativa, Socialista y otras.

Pues bien, á lo que se concretan mis estudios, es únicamente á lo económico que pueda ser aplicable á mi Patria, sin entrar en la política personal. Y para plantear las teorías de mis publicaciones he hecho uso de los principios fundamentales de la Escuela Clásica. Estimaría sumamente, si el señor Castro tuviera la amabilidad de indicarme la Escuela Económica de su preferencia, pues de esa manera, podríamos en nuestras discusiones convenir en puntos determinados, y abrir pronto campo á la verdad, evitando entrar á discutir teorías que ya por todos los economistas modernos están desechadas por erróneas.

Estimo sobre manera que el señor Castro haya prometido demostrar hasta la saciedad los errores de mi publicación que está insertada en EL PAÍS número 177, y espero que así lo haga.

Debo, antes de entrar en discusión, para ser consecuente con mis convicciones, manifestar que, el Programa del Partido Republicano, no solamente es científico, sino que está inspirado en el verdadero patriotismo; pero que en la parte que trata de lo económico es deficiente.

Los principios sobre que he fundado los conceptos de la publicación que discutimos están planteados, desarrollados y aún en parte comentados en los números 106, 116 y 121 de EL PAÍS de el 12 y 29 de Junio próximo pasado y del 17 de Julio último. Suplico referirse á ellos en la presente cuestión.

Sumamente penoso me es estar obligado á tener que manifestar que el señor Castro, persona respetable y apreciable para mí, ha dejado de discutir lo esencial de la cuestión, concretándose solo á lo accesorio, y además, que absolutamente nada ha demostrado.

Primeramente combate el párrafo que dice: que el cambio de Gobierno bien puede influir en mejorar la situación económica actual; pero que depende

únicamente de los medios que emplee. Esto es tan claro, que si el Gobierno emplea medios ruinosos, arruinaría á la Nación, lo que no necesita de demostración para convencerse de la verdad y notar que no hay error alguno en esa opinión.

Después combate la siguiente inferencia: «Debemos antes de nombrar un candidato saber qué es lo queremos que haga en favor de la Patria. Debemos formar atmósfera acerca de ello, ilustrar las masas del pueblo, dar á conocer al personal del Gobierno futuro cuáles son nuestros deseos, cuáles son los principios que sustentamos no solamente en lo legislativo, judicial y administrativo, sino también en lo económico.» La redacción misma de eso, indica que esos pensamientos son inferidos de algunas razones que con anterioridad se han expresado, como al efecto, así están manifestadas en el artículo que discute el señor Castro. No combatir las razones, sino la inferencia de ellas, es dejar lo esencial por lo accesorio; es discutir los efectos y no la causa.

Por la publicación misma, que combate el señor Castro, se nota sin duda alguna, que hay otra publicación que discute «El Día» conmigo referente á esto. En ella está el siguiente párrafo, que es una de las causas de nuestra discusión: «Sencillamente ofrecer rebajar el presupuesto,—sin indicar hasta qué límite, ni exponer las razones fundamentales que los induce á hacerlo,—es un ofrecimiento vago, que tampoco satisface las esperanzas del público, las cuales consisten ante todo, en que se mejore la actual tirantez económica.»

A ese concepto, que es una de las bases de mi argumentación, no corresponden en lo absoluto los principios que expone en lo económico el Programa del Partido Republicano. Por eso es que lo creo deficiente. Aquí es en donde está la cuestión, la que estoy listo á sostener en el terreno de la discusión; pero en la manera y forma que he indicado.

Las demás apreciaciones que hace el señor Castro, son también sobre consecuencias de mis argumentaciones anteriores, por cuyo motivo no entro por ahora á conocerlas. Cuando se me combatan los principios en que me he fundado para hacer esas deducciones, entonces, con mucho gusto sostendré hasta el último concepto que haya emitido. Lo primero es lo primero. El método antes que todo.

UN AGRICULTOR

Cartago, septiembre 11 de 1901.

LUTO

Nube sombría desde el mustio adismo:
Vaporación de inmenso sentimiento;
Amago aterrador de cataclismo;
Esto arrolla doquiera el pensamiento.

Angel del Paraíso mensajero,
Plega tus blancas alas de alegría;

Commercial Union Assurance Company Ltd.

CAPITAL SUSCRITO, £ 2.500,000

♦♦♦♦♦ Fondos acumulados, £ 5.000,000 ♦♦♦♦♦ Ingresos anuales, £ 1.750,000 ♦♦♦♦♦

Representante en Costa Rica para Aseguros contra Incendios y contra Accidentes, **C. W. WAHLE**

Librería, Papelería é Imprenta

de **PADRON Y PUJOL**

(situada frente al Imperial Hotel)

Papel de música, cuerdas para toda clase de instrumentos, papel y tela de calcar y de dibujo, papel de flores y de crespón, papel de facturas, de encuadernación, de copiar, blocks de cartas, facturas, memorandums, libros talonarios, tarjetas blancas, doradas y de luto, tinteros de bolsa, Juegos de lotería, ajedrez y damas. Cajas de lápices. Libretas de apuntes. Letras de cambio etc, etc, y muchas variedades en el ramo de escritorio.

LIBROS EN BLANCO, clases baratas

En cada correo recibimos las novedades LITERARIAS que se publican.

TODO BUENO Y BARATO

Despacha inmediatamente cualquier trabajo de imprenta

Espacio reservado para los avisos de
“La Mascota”, de Puntarenas, del señor don Santiago H. Viniegra.

EL RESTAURANTE CENTRAL

DE

Juan Amighetti

Antes de H. Monlouis

ha hecho una gran adquisición con el afamado cocinero, CORDON BLEU, señor Luis Maestri.

Sus favorecedores quedarán plenamente satisfechos del excelente servicio.

En ninguna parte se comerá mejor!

Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central Norte, casa de don Justo Quirós, frente a la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 3 p. m.

Los clientes que residen cerca de la «Nueva Botica de San José», de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiles hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina { de 8 a. m. á 10 a. m.
 y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

Vendo

Piedra de granito, labrada, superior á la de Cartago: basas, grada y cordón.

LUIS ANGULO.

Lauro M. Leal

Pasante de abogado

Se hace cargo de asuntos civiles y criminales.

Despacha en el bufete del Doctor A. Zambrana.

Doctor José Joaquín Jiménez

Cirujano Dentista

del Real Colegio de Londres

Oficina frente al Sagrario, bajos de la Escuela de Derecho.

Gabriel Coronado

Agente Comisionista

Se encarga de la compra y venta de mercaderías y fincas de todas clases; de colocación de dinero, de representaciones, consignaciones y todo lo concerniente al ramo.

OFICINA Y BODEGA
 Calle 17 Norte, frente al Mercado



Unicos agentes
 en San José
W. Steinworth & Hno.



Puro-Aperitivo-Saludable
 Previene y cura las fiebres y el paludismo
DE VENTA

en LA MASCOTA y en la FARMACIA DE PARIS del Doctor Rodríguez

Rojas y Bonilla Gran Taller Mecánico

Composición de toda clase de maquinaria por complicada que sea.—Corte y preparación de madera cepilladora y machiemburada.—Venta de maderas secas y de magnífica calidad.—Precios los más bajos de la plaza.

Antiguo beneficio de Riotte
 á orillas del río Torres, barrio de Amón

Almacén y Tienda de Novedades

Calle y Avenida Central

AL SIGLO NUEVO

A. HERRERO & Co.

Por mayor y al detal, á precios sumamente bajos, realizamos el inmenso surtido que renovamos cada mes. Todo es de la mejor calidad y de última moda, conforme á arreglos hechos con nuestros proveedores en los mercados europeos.

Importación directa

Nuestro lema es
«Lo bueno y lo barato»

Renovación mensual



LA OFICINA DE LOS

Dres. Rojas y Soto

ha sido trasladada á la Calle 19 norte, frente á la IMPRENTA NACIONAL, 200 varas al norte del Banco de Costa Rica.

El Dr. ROBERTO FONSECA CALVO
receta en el mismo despacho

UNA BUENA OPORTUNIDAD

Vendo una finca que dista unos quince minutos de la Plaza de Grecia y consta de café, caña, potrero y montes, con excelentes aguas, pocas cercas y casa de habitación.

Igualmente vendo un despulpador de Masou de modelo mayor, y una descascaradora Eugelberg, n.º 5, ambos con muy poco uso y en buen estado.

Dirigirse á

EUSEBIO RODRIGUEZ Q.

VIAJES AL PACÍFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V., ofrece á los viajeros, carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas ó un aviso á Ventura Cordero, en Alajuela.

El tren llega entre 9.30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico

♦ HOTEL DE EUROPA ♦

Buena fé en el servicio y baratura en los precios

¡Atención, Ganaderos!

Doy en arriendo la finca denominada «El Chagüite» situada en «La Barranca» jurisdicción de Puntarenas. Consta próximamente de 400 manzanas de potrero de «pará» con abundantes aguas y cercadas totalmente de alambre.

Para precio y condiciones entenderse en San José con don Manuel Ulloa y en Heredia con

CARLOS LIZANO U.

Agosto 21 de 1901.

ROBERT HERMANOS

Además del surtido de

ROPA

para hombres y niños, han recibido excelente

CALZADO

americano, fuerte y barato.



American Shoe Store

antiguo local de LA COLORADA
frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de Calzado Americano para todos los gustos y á precios bajos

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería
Todo fresco y de calidad inmejorable.

Herrero Hermanos

sostienen con orgullo

LA FAMA

Todo lo mas barato, lo mas chic, lo mas acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la SEDERÍA el artículo de nuestra particular atención
Calle Central

Fábrica de Calzado EL ACORAZADO Bertheau y Comp.^a

Grandes almacenes de géneros, abarrotados y sucursal de EL ACORAZADO en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un Cinematógrafo y un Grafófono sistema Edison.

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el mejor

Azúcar

de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora

La Verdad

LA MASCOTA

de los Sres. Pagés y Cañas

de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede descarse; á esas cualidades une la del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en

Eggers y Stallforth

BREMEN

han establecido su oficina propia en esta ciudad, 5.^a Avenida N.º 59 E (casa del Dr. Durán), á la cual hay que dirigirse en adelante para todos los negocios de dichos señores. Queda al frente de la oficina como agente el señor Don Juan Kumpel con quien hay que entenderse para cualquier asunto, que se relacione con la mencionada casa, mientras legalmente esta será representada en el país por Don Carlos W. Wahle á quien he otorgado el poder generalísimo de ella. Guillermo Kumpel, Representante viajero.

San José, 7 Septiembre 1901.

Apaga tu esplendor de albo lucero
Que ríe al despertar un nuevo día.

Oye el clamor del alma... escucha el grito
Del bronco que chocando allá en la altura
Como en cóncava roca de granito,
Torna á recrudescer nuestra amargura.

Mira ese niño ¡es huérfano!... Este anciano
Su báculo perdió... perdió el consuelo
La viuda pobre que besó su mano
Y besó en ella la bondad del Cielo.

¡Ay! todos le quisimos, todos... mira
En medio de ese cúmulo de flores
Que abrazan su ataúd... ya no respira.
Por él son nuestros llantos y clamores.

Su museo, sus datos, colecciones...
Fueron sólo variantes del trabajo...
El catecismo sí, sus pastorales,
Su clero, su virtud... es su legajo.

Si la Patria vistió y crespón viste
Luto representante de su duelo,
Eso es decirnos: «Sí;—verdad muy triste —
¡Oh Grey! tu buen Pastor voló hacia el Cielo!»

Y quedamos dispersas sus ovejas...
Y el lobo llegará que nos persigue...
Bendecido Pastor, ¡cómo nos dejaste!...
Y el comprimido llanto sigue, sigue...

El cortejo, las bandas, los cañones
Parecen un torrente de amargura
En desborde, que arrastra corazones
Y flota entre las ondas su figura.

¡Ah! su grandiosa imagen esculpida
Quedaré palpitante en nuestro pecho,
Cual se guarda de mar enfurecida
La nave que la tromba hubo deshecho,

Y allí nuestra oración será plegaria,
Y allí nuestro cariño circunscrito
Será marmol, ó planta funeraria,
Que marcará su vuelo á lo infinito.

Angel, del Paraíso mensajero,
Si hoy nos traes un nuncio de alegría
Déjanos antes con dolor sincero
Lamentar la tristeza de este día.

R. A. Presb.º

San José, 12 de Septiembre de 1901.

Crónica del Congreso

En la sesión de antier fué interpelado el señor Secretario de Fomento sobre las medidas que hubiera tomado el Poder Ejecutivo para cortar los abusos de la Compañía inglesa del Ferrocarril al Atlántico. La sesión se suspendió para continuarla ayer en la mañana en que el Secretario de Estado, señor Pacheco, presentará documentos; queda en uso de la palabra el Presbítero señor Martínez.

Inició la interpelación el señor Oreamuno, secundado por los doctores Moisés y José M.ª Castro, tres diputados que cumplieron con su deber de patriotas; replicó el señor Oreamuno, apoyó enseguida don Felix Pacheco á sus compañeros; volvió á tomar la palabra el doctor Moisés Castro, siguiéndole en ella don Felix Pacheco, denunciando

Jarabe de Tabonuco

AL GUAYACOL
preparado únicamente por Jiménez & Co.

De éxito seguro en la curación de las afecciones de las vías respiratorias, como **Catarros, Bronquitis, Broncorreas**, etc. y de consiguiente un preservativo contra la **Tisis Pulmonar**.

De venta en la Botica Alemana, San José.

nuevos abusos, volvió á hablar el mismo doctor; contestó el Sr. Srio. de Estado: entre otras palabras le oímos las siguientes: «El contrato no le da medio (al Gobierno) de hacer efectiva la justicia.» Siguió don Ramón Loria Iglesias: muchas de sus primeras palabras no las pudimos percibir á pesar de nuestros esfuerzos; sólo distinguimos algunas de su crítica de nuestro representante en en Londres que no delata los abusos (por no llamarlos otra cosa) á que se refiere el doctor don Moisés Castro ofreciendo comprobarlos mañana con una carta de un noble inglés, amante de Costa Rica, que presentará mañana en la sesión del Congreso.

Por conclusión, el Presbítero señor Martínez pidió la palabra en el momento en que se suspendió la sesión para continuarla mañana.

Un aplauso á los representantes que han tomado parte en la discusión; otro reservamos para el Secretario señor Pacheco si cumple, como esperamos, lo ofrecido para poner coto á los males que nos ocasiona esa compañía inglesa. Deseamos que ésta se inspire en el genuino carácter inglés á que se refirió el doctor Castro.

Crónica

El viernes á las 2 p. m.

y en el local de costumbre, se efectuará la reunión de las Directivas del Partido Republicano para formular la respuesta que se dará al Jeje del Partido Civil con respecto á la candidatura del Jicdo. don Ascensión Esquivel.

Dice el irreprochable Billo:

«Nos hacemos á un lado en obsequio de los que creen realizar el bien de la patria y limitamos nuestra acción á desear sinceramente que éste se realice y que no tengamos que lamentar mañana, con el olvido de los principios, la ruina total de las instituciones republicanas.»

Eso es digno de un levantado carácter como el del amigo José María Zeledón y sólo sentimos que su talento y su alma templada no nos acompañen en esta jornada en que buscamos el bien de la patria por él tan sinceramente querida!

Nunca es tarde

para cumplir con un sagrado deber. «El País», que tiene profundo respeto y sincera simpatía por la gran República del Sur, la floreciente Chile, envía á su colonia en Costa Rica, su cordial saludo en el día aniversario de su independencia.

Telegrama de Cartago

A don Tobías Zúñiga, Presidente de la Directiva Central del Partido Republicano.

La Junta Directiva del Partido Republicano de esta Provincia acepta la candidatura del Lic. Esquivel.

Nicolás Jiménez, Nicolás Oreamuno, Francisco Ortiz, Carlos Volio Ll., Carlos Volio, Manuel L. Brenes, Francisco Jiménez, Alfredo Sancho, Paulino Pérez, Rodolfo Peralta, José M.ª Bonilla, B. J. Peralta.

Palo en el naranjo!

Es increíble que en pleno goce de

garantías constitucionales y en vísperas de la lucha electoral, las autoridades consientan y los particulares no protesten contra el atropello de que vienen siendo víctimas los pobres naranjos del Parque de Morazán, atacados á ramazo limpio por una banda, de mocosos. O dejan los naranjos ó dejan los muchachos!

Hoy en la noche

en el Teatro de Variedades, tendrán reunión los artesanos de San José convocados al efecto para tratar del asunto candidato de transacción. Notable trascendencia va á tener esa reunión para informar la opinión de ese importante gremio en el cual se encuentran patriotas de corazón y carácter es de relevante energía.

Honras fúnebres

á la memoria del Hon. William McKinley, Presidente de los Estados Unidos de América. Hoy á las 9.30 a. m., en la Iglesia Protestante, tendrán verificativo con asistencia de la representación del Gobierno de Costa Rica, Cuerpo Diplomático y Consular y distinguidos miembros de la colonia americana y de esta sociedad, invitados especialmente por el Excmo. señor Ministro Merry. La ceremonia tendrá la solemnidad del caso.

Esos relojes!

A cual se deberá atener el público para acertar con la hora justa? La libertad de acción en materia de relojes, no debiera consentirse; hay que meterlos en cintura y ponerlos á marchar acordes.

Mañana principiaremos

á reproducir la Minuta de la Conferencia que tuvo lugar el 14 del presente mes, á las 3 p. m., entre las Delegaciones del Partido Civil y Republicano para la designación de Candidato á la Presidencia de la República. Es un asunto digno de conocerse con todos sus detalles y juzgamos que será del agrado de nuestros lectores su reproducción en este diario.

Ha llegado á nuestros oídos

el rumor de que don Rogelio Fernández Güell, ex-redactor de «El Tiempo», va á formar un periódico de oposición al candidato de la Transacción. Creemos sinceramente que no pasará de ser un rumor infundado que habrán inventado los que no conozcan la entereza de carácter del señor Fernández Güell ó que no hayan sabido que él prometió formalmente, en la reunión de la prensa, que su pluma dormiría en esta lucha para evitar divisiones siempre perjudiciales á la causa republicana. El señor Fernández Güell es joven que cumple cuanto ofrece.

PODERES

Durante mi ausencia del país, queda al frente de mi estudio el señor don Adolfo Boletti Fait y con mi poder generalísimo el señor Licenciado don Leonidas Pacheco.

San José septiembre de 1901.

FRANCISCO TENCA.

Arquitecto

Hasta los ijares

se nos fué ayer mañana el caballo en un trozo de camino que de esta ciudad conduce al barrio de San Francisco de Guadalupe. Dista ese punto apenas una milla de San José y su estado es lastimoso. Si semejante cosa ocurre alrededor, ¿qué no pasará en los lugares lejanos? Con malos caminos, los víveres tienen que encarecerse y los tiempos no están para esas carestías. Un esfuerzo; señoras juntas itinerarias, solo un esfuerzo, un poco de arenón y unas cuatro zanjas!

Vaya un buen abrazo!

al amigo Lic. don Luis Anderson quien acaba de llegar al país de su viaje á Nicaragua.

La villa de Guadalupe

del Cantón de Goicoechea, se adhiere al Candidato de la Transacción.

Alejandro Aguilar

ha traído de venta curiosidades indígenas de Guatemala, y entre ellas género superior de fantasía para adorno de muebles y puertas de sala. También trae de venta piccitos y semilla de la hermosa palma real cubana.

Aviso.

Se vende de ocasión un Despulpador Gordon, nuevo, una sierra circular, una transmisión para fuerza por cable, muñoneras, poleas, tubos de cuatro y seis pulgadas de diámetro y varios accesorios de fontanería.

J. F. E.

APARTADO 424.

Barátisima

se vende una casa pequeña, situada al Norte del Parque de Morazán, calle 23 Norte, número 326. Informará don Manuel Bejarano.

Alquilo mi casa

situada á ciento veinte y cinco metros al Norte de la esquina N. O. del Mercado, Paso de la Vaca. Reúne condiciones de comodidad é higiene para una numerosa familia.

Jacinta Carrillo v. de Estrada.

Ocasión calva.

Debiendo ausentarme del país, ofrezco en venta mis casas de Limón. Están «perfectamente situadas» y reditúan dos por ciento mensual. Dónde hallar colocación más productiva para el capital?

Gustavo Pradilla H.

En alquiler.

Á 150 varas al Norte del Mercado se alquila una casa pequeña, cómoda y barata. Para pormenores entenderse en la calle 17, Norte, número 247.

Fernando E. Párraga

Corredor Jurado y Comisionista

\$ 10,000-00
ORO AMERICANO

Se coloca esta suma con un año de plazo y al 1% de interés.

GABRIEL CORONADO,

Agente Comisionista.

Imprenta y Librería Española de María v. de Linares

VENDO varias fincas, cacao colombiano

Puros finos de J. M. Vaughan: Londres fina, REINA, Regalía chica, PRÍNCIPE. Londres corriente, PANETELAS.—BALSAMO VEGUERO.

Compro joyas finas * **OVIDIO GIL** *
Calle Central, Norte, 222

LA SEVILLANA. - Perez y Rico

Gran Fábrica de Sombreros de Fielto

Está abierta al público esta nueva industria que viene á llenar una necesidad. En la tienda situada al lado del establecimiento de Don Eloy González, serán servidas las órdenes de los aficionados á lo bueno y lo barato. Gran variedad de clases y estilos á precios reducidos.